

商品でつなぐ

II 活動報告 3

TAMAP±〇支援力UPプログラム

商品化研修
→グッズ展 + ライブパフォーマンス×5 &
ワークショップ×2





TAMAP±O支援力UPプログラム

商品化研修→グッズ展+ライブパフォーマンス×5&ワークショップ×2

何のための商品化?

—みんなで考え、表現の魅力を出会いに—

商品化は、表現活動を仕事にするための一つの手段。しかし、表現には、お金には変えられない価値があり、その価値となる魅力を探り高めることが、表現活動を支援する上ではとても大切です。とかく売れる商品を作ることに囚われがちですが、「何のための商品化なのか」を常に考えることで、それぞれの魅力をもつて社会に新たな価値観を創出するような力強い商品が生まれるのでないでしょうか。

TAMAP±Oの商品化プログラムでは、その意識化を一番の目的に研修を実施。5月から9月まで月1回、グッズ研修会を開き、施設等で商品化に取り組むメンバーが協力委員でもあるコーディネーターのcontie 杉千種さんを交えて意見交換を重ね、各施設オリジナルのアートグッズを改良・開発しました。

そして11月、「UFU♥SAITAMA ±Oツグズムズ」展を開催。商品の展示・販売のほか、作家のライブパフォーマンスやワークショップも行いました。



column アートの芽③

まず、著作権を学ぼう

弁護士 岩本憲武（モッキンバード法律事務所）

著作者の権利には、「著作者人格権」と「著作（財産）権」の2種類があり、障害者のアート作品をグッズ化する際などには、後者が問題になります。これらの権利は、作品を創作したこと自体によって著作者に生じるので、登録などの手続は必要ありません。

著作（財産）権は、物としての作品の所有権とは別に譲渡が可能であるため、著作（財産）権を他人に譲渡すると、たとえ著作者でも作品を自由に利用できなくなります。そこで、著作（財産）権は譲渡せず、著作物の利用を他人に許諾するという方法がありますが、その場合も、契約書を作成し、事前に弁護士などのチェックを受け、著作物に対する障害者の権利が不當に侵害されないようにすることが重要です。



TAMAP 土〇の定例会では11月、障害者アートマネージメントセミナーブレ企画「著作権はコワくない！」を開催。メンバーなど14名が、岩本先生から著作権について学びました。



UFU♥SAITAMA±〇 ツグズムズ9展

— 作家とつながる“出会い”がいっぱい! —

2016.11.1~11.13 @川口市・工房集



↓ P73

表現を仕事として社会に広げる手段は、商品を作ることだけではありません。商品が、作家と人をつなぐ道具だとすれば、その展示・販売は、作家と人を結ぶ「出会いの場」。商品と共に表現の魅力を伝える機会を作ることも、表現を生かす大切な支援です。

そこでグッズ研修の一環として開いた「UFU♥SAITAMA±〇 ツグズムズ9」展では、商品の展示・販売に加え、5人の作家によるライバーフォーマンスと2人のステンドグラス作家によるワークショップも開催。また、一部の原画や織物の作品なども展示しました。

研修で改良・開発した商品をはじめ15団体約323アイテムの個性的な商品が一堂に会し、活気ある展覧会になりました。来場者の感想は



工房集を会場に、コーディネーターのアドバイスのもと、壁や棚のほか天井や窓辺にも商品一点一点の「顔」が見えるように展示。クスッと笑えたりホッとできたり…心に響く多彩な個性が主張しながらも調和して、明るく温かなパワーあふれる空間に。



来場者数

720人

出展商品 323種(15団体)

(アトリエ見学ツアー 20名、カフェ利用 262人)



ライブパフォーマンス&ワークショップ

より広く、笑顔あふれる

出会い交わり、
未来をつくる

グッズ展で開催した作家のライブパフォーマンスは、ただ作品を制作する様子を見せるイベントではありません。参加者と対話しながら即興で作品を生み出す、ちょっとレベルの高いパフォーマンスです。

今回、5人の作家が、参加者との会話からインスピレーションを得て、絵を描いたり、言葉をしたためたり、漫画を創作したりと、出会いによる表現を披露。来場者も一緒に作家と参加者とのやりとりを楽しみ、笑顔あふれるイベントになりました。初めは緊張していた初挑戦の作家も、参加者と会話を重ね、次第にリラックスする姿が見られました。

また、ワークショップでは、ベテランのステンドグラス作家2人が指導。元気な子どもたちも夢中で色とりどりのパーツを組み合わせ、フォトフレームなどを制作しました。

ぼやきと詩のバトル!?

作家 LIVE episode 2



後日届いたメッセージ

県内の障害者施設に通う岡崎龍馬さん。最初に見に来たキックオフ展では、アーティストトークで率直な感想を伝え場を盛り上げてくれた。そして今回は、なんとライブパフォーマンスに参戦! 「あなたのことをぼやいてみせましょう」と看板を掲げる金子隆夫さんに自作の詩で先制攻撃! 一瞬、怯んだ金子さんだが、さすがライブのベテラン。いつもの調子でぼやき返し! 突然の白熱したバトルに、また場が盛り上がった。タブの違う2人だが、想いを綴り伝え合い、とつても楽しそう。

そこは生きた情熱工房だった。皆が創りたくて作っている所。互いに意識しているようないないような不思議な共有空間。私は「工房集」で自由な熱気、悩んだからこそ生まれた個性の翼に触れ、こんな生き方もあるのだと知った。あの笑顔には今までに出会った優しさが表れていた。
「人の色 心くすぐる 美しさ」 岡崎龍馬



